
□ 郝冬梅

维护出行安全
就需要“吃奶的孩子都要罚”

时事乱炖

近段时间，宁波高速交警支队

一大队连续查处了三起超员违法，

违法情节都极其相似：车上坐了 5

个大人后，驾驶员继续往车里“加”

孩子，而车辆驾驶员给出的理由也

是出奇的相似，“小孩子也算超员

吗？”更令交警感到啼笑皆非的是，

在其中一起违法处理中，驾驶员被

处罚后，甚至想把孩子扔给民警，扬

言“吃奶的孩子都要处罚，孩子我不

要了”。（12月22日中国宁波网）

出行安全，其中隐患最大的一

项就是超员超载。就像宁波的高速

交警一样，在最近一次执法中，连续

拦下了多辆超员私家车，其中一辆

车内坐了6 个人，5 个大人和1 个幼

儿。驾驶员是孩子的爷爷张师傅，

他告诉交警，车上都是他的家人，孩

子才几个月大，处罚没有放过“吃奶

的孩子”因此引发了不满。

“不要孩子了”是气话，主要还

是对执法“吃奶的孩子不放过”心生

怨言，他们认为：处罚大人可以接

受，为何连孩子都处罚？社会上各

种说法都有：这就是执罚经济乱象，

这就是不折不扣的唯利是图，这就是

过度执法，这就是为了赚钱而执法。

话说得都很难听。那么，连“吃奶的

孩子都不放过”，真的是故意找茬吗？

其实不然。按照交通法律法规

规定，任何车辆都不能超员超载，超

员超载是极度危险的，尤其超员超

载的是孩子，其危险程度就更大了，

一旦发生交通事故带来的后果将更

为严重。超员超载，即便是孩子，按

照法律规定也是需要惩罚的，惩罚

的不是孩子，惩罚的实际上是“不守

规矩的大人”。

现实生活里，确实很少见“吃奶

的孩子都要罚”的执法。执法人员

觉得“孩子就算了吧”，所有人都认

为“孩子不能算超员”。这种“孩子

不能算超员”的认识不仅是错误的，

而且是十分危险的。因此说，必须

给执法人员“吃奶的孩子都要罚”的

较真叫好。

春运马上就要开始了，这个时

期是事故多发的时期。维护春运安

全，请多些“吃奶的孩子都要罚”的

执法较真和勇气。

“礼金标准”关键要看实效
□ 杨玉龙

热点冷评

警惕不治病反致病的“能量石”
□ 苑广阔

近日，大连海

关 在 机 场 查 获 旅

客 随 身 携 带 的 一

枚“能量石”，经海

关检测，该“能量

石”辐射超标，其

具 备 的 放 射 性 核

素 确 定 为 致 癌

物。该旅客自述其女儿佩戴三个月

以来经常无故流鼻血。记者在电商

平台上看到，有卖家售卖有医疗功

效的“能量石”，卖家宣称，用“能量

石”泡水喝能溶脂解毒、治痛风。对

于使用“能量石”是否会有受到放射

性物质的风险，卖家均拒绝回应。

（12月21日《北京青年报》）

记者调查发现，网络上贩卖“能

量石”的商家比比皆是，几乎每个商

家都在大肆宣称他们的“能量石”具

有各种治病保健的功能，有些甚至

宣称“能量石”可以防癌治癌。绝大

多数消费者正是相信了商家的宣

传，才花钱购买“能量石”产品。

然而，不管是佩戴还是“泡水

喝”，都意味着这些“能量石”所散发

的辐射物质直接作用于人体，天长

日久，对身体健康所带来的危害可

想而知。一些医疗或放射化学领域

的专家学者，却表达了自己的担

忧。在他们看来，卖家所称的“能量

石具有医疗保健功效”并没有科学

依据，即使商品真的具有放射性核

素，也没有科学依据说明镭等核素

具备医疗治病的功能。其疗效既无

法进行量化，同时也没有通过科学

实验进行验证，那么却盲目相信它

的治病保健功能，这本身就是一种

没有任何科学依据的想当然。

如果只是一块普通的石头，即

便不治病，但至少也不致病，但是这

种含有并且持续释放放射性元素的

所谓“能量石”，已经被公认存在致

病的风险。在这种情况下，仅仅依

靠海关的核辐射检测设备显然不现

实，所以我们一方面需要消费者多

些健康和科学常识，不能对商家的

夸大和虚假宣传偏听偏信；而另一

方面，则需要政府相关部门、电商平

台尽快采取积极有效的措施，根据

现行的法律法规对商家贩卖“能量

石”，并且宣称“能量石”可以治病的

现象进行规制。否则的话，必然会

有更多消费者上当受骗，损失钱财

事小，损害健康事大。
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非常道

马云：大家认为有钱人可以为所欲为，
其实最重要的是信任

12 月 21 日，在 2019 年上海市浙江商会年

会上，马云谈起此前上台指挥，当时并不知道

自己会上去指挥，被大家的信任所感动。有的

人会认为这是有钱人可以为所欲为，但真正的

企业家把钱看作资源，把信任看得最重要。

@老板联播
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声纹识别开始用于部分银行
专家：声纹具有唯一性准确率超99%

声纹是生物识别特征的一种，继“刷脸”之

后，声纹识别也已进入我们的生活。目前，声

纹识别已被应用于银行预防欺诈及相应的金

融服务当中。专家表示：人大部分状态下声纹

特征是稳定的，就算被模仿，也不能改变说话

者最本质的特征。声纹识别准确率已超过

99%，是可以用于辅助核实身份声纹锁登录等

场景的。你会使用声纹识别功能吗？

@荔枝视频

近日，衢州市决定在全市开展移风易俗树

立文明乡风六大行动，并制定了相关标准，直

系亲属以外的婚事礼金控制在 300 元以内、丧

事控制在200元以内。衢州市精神文明建设委

员会方面表示，对普通民众来说，具体的金额

规定旨在作为一个参考标准引导大家，并非强

制要求。主要目的是约束党员干部，制止党员

干部的奢靡风气。（12月21日《新京报》）

对于“礼金标准”虽然持有不同的意见，但

笔者以为完全可以尝试。须引起关注的是，

“礼金标准”如何能够真正起到实效，笔者以为

以下几点不容忽视。一是抓好“关键少数”。

比如，严查党员干部。尤其在农村，村干部及

党员有着示范带动作用，如果这些“关键少数”

能够切实做到以身示范，必然会带动更多的村

民参与进来。故此，严查党员干部大操大办，

既是党规政纪必然要求，也对民风改善具有重

要作用。

二是应在思想观念转变上多施力。诚如

专家表示，“想要从根本上解决移风易俗问题，

还需要政府宏观倡导，组织人员开展宣传教育

和引导，让大家有一个新的认知。”诚如其言，

唯有更多的人认识到天价彩礼、大摆宴席的危

害性，自觉参与到抵制铺张浪费行动中来，“礼

金标准”才能起到事半功倍的作用。

三是充分发挥好红白理事会的作用。红

白理事会在村内由较高权威的人士组成，他们

的话语及示范同样具有导向性作用。故此，

“礼金标准”可以借助他们的引导落实推进。

所以，对于农村而言，一方面应建立健全农村

红白理事会，在人员选用上应注重群众基础

好、权威高、素养高的人员；另一方面应确保其

积极作用彰显出来。

另外，须注意的是，政府管理是有边界的，

主要责任在公共领域，也就意味着，“礼金标

准”从宏观角度提出倡议是一件好事，但普通

老百姓家庭条件不一，对于具体数额限制切忌

搞“强制”推进。应该切实尊重群众的意愿，且

有必要借助村规民约的完善，对不良习俗加以

有效遏制。

不治病可致命 王恒/漫画


